
   17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13

лидер газетного рынка. реклаМа В “коМСоМолЬЦе каСПиЯ” – 48-18-01

ВячеслаВ МакароВ предстаВит  
область на ВокальноМ конкурсе

Стр. 3старое кладбище в детективных историях Стр. 2

Среда, 
29 января  

2020 г.
 № 7 (7567)

Общественно-политическая газета

январь

В новогоднюю ночь в 
поселке Яго-Аул было 
шумно – люди запускали 
фейерверки, грохотали 
петарды. Четырехлет-
няя собака Ася мета-
лась по своему вольеру, 
животное боялось 
оглушающих звуков, 
взрывов. Когда утром 
хозяева вышли во двор, 
вольер был пуст. 

побег
Пропажу Аси (помесь 

дворняги с немецкой овчар-
кой) пожилые супруги пере-
живали очень сильно. Ведь 
она была самым настоящим 
членом семьи. Хозяева и не 
подозревали, что Ася нахо-
дится совсем недалеко и что 
девушка, домой к которой 
она прибежала, спасаясь от 
взрывов новогоднего салюта, 
начала поиски хозяев соба-
ки. Ася прибежала во двор 
одного из домов, который 
находится практически через 
две улицы, и спряталась там 
от взрывов. Хозяйка дома 
Ксения Нестерова отмечала 
Новый год у родственников, 
а когда вернулась, то очень 
удивилась нежданной гостье. 
“Я сразу поняла, что собака 

домашняя и у нее есть хозя-
ева, это было видно и по ее 
внешнему виду, и по поведе-
нию”, – рассказывает Ксения 

“КК”. Девушка решила найти 
хозяев потеряшки. Она раз-
местила видео и фото соба-
ки в соцсетях. 

назови имя

Но хозяева Аси, люди пожи-
лые, в интернете не сидели 
и не знали, что Ксения ищет 
их. Они ходили по округе и 
искали свою питомицу. Кто-
то сказал, что в поселке, где 
они живут, отравили немец-
кую овчарку. С замирающим 
сердцем супруги бросились 
на ее поиски и нашли… К 
их радости, это оказалась 

не Ася. В это время их сын, 
зная о потере родителей, в 
одной из соцсетей наткнул-
ся на объявление Ксении. Он 
позвонил ей и сказал, что у 
нее, возможно, их собака. 
Ксения, не теряя бдитель-
ности, попросила привести 
хоть какие-нибудь доказа-
тельства. Мужчина предло-
жил: “А вы позовите ее: Ася!”. 
Как только Ксения назвала 
знакомую кличку, Ася тут же 

вскочила и принялась махать 
хвостом, приплясывая на ме-
сте. Больше доказательств 
не требовалось. Ксения от-
дала собаку хозяевам. Ее 
встречали как родного че-
ловека. Да и сама Ася была 
счастлива. Она забралась на 
руки к хозяину, вместе с за-
дними лапами, несмотря на 
свой внушительный размер 
и вес.

Мария ЕРЕМИЦКАЯ.

По прогнозам синопти-
ков, ожидаемая средняя 
температура февраля 
в Астраханской обла-
сти в пределах и выше 
климатической нормы. 
Предполагаемое коли-
чество осадков также 
в пределах средних 
многолетних значений.

В начале месяца темпера-
тура днем +4…+7°С, без 

существенных осадков. В 
конце первой десятидневки 
легкий морозец: температура 
днем -3...-5°С, на дорогах го-
лоледица. К середине месяца 
местами небольшие осадки, 
температура днем 0...-1°С, 
ночью похолодает до -7°С.

В конце второй десяти-
дневки не исключены осадки, 
днем температура близка к 
нулю, на дорогах гололеди-
ца. Неустойчивая погода с 
небольшими осадками ожи-
дается в третьей декаде, 

днем чередование неболь-
ших морозов и оттепели, на 
дорогах скользко. К концу 
месяца воздух прогреется 
до +5…+10°С.

Напоминаем, что долго-
срочные прогнозы состав-
ляются метеорологами на 
основе средних многолетних 
значений и являются при-
близительными. Читайте в 
каждом номере “КК” более 
точные кратковременные 
прогнозы погоды.

Соб. инф.

В феврале в астрахани

Рядом с нами

как семья искала асю
собака потерялась, спасаясь от новогодних салютов

В Волгограде обсудили 
“экологический проект 
XXI века” – так назвал 
губернатор соседнего 
региона строитель-
ство мини-ГЭС для 
обводнения Волго-
Ахтубинской поймы. 
Строительство 
комплекса гидротех-
нических сооружений в 
области планируют на-
чать в 2021 году. Этот 
проект напрямую кос-
нется и нас. 

стройка  
на миллиарды

По мнению разработчиков 
проекта, регион создает ус-
ловия для нормальной жиз-
ни сотен видов флоры и фау-
ны, людей, проживающих на 
этой территории, а также для 
жителей Астраханской обла-
сти и всей Нижней Волги. 

Проект масштабный, он 
вошел в нацпроект “Эколо-
гия” и получил федераль-
ную поддержку. Предпола-
гается, что строительство 
завершится в 2023 году, по 
другим данным, это про-
изойдет к 2030 году. На соз-
дание комплекса гидротех-
нических сооружений (ГТС) 
выделено 722 млн рублей. 
По предварительным дан-
ным, возведение объектов 
обойдется в 10-15 млрд 
рублей. Над ним работают 
специалисты института Ги-
дропроекта им. С.Я. Жука. 
В свое время, к слову, уче-
ные института проектирова-
ли и Волжскую ГЭС. 

лиман, канал  
и насосные станции

Так что же хотят сделать 
гидроинженеры для об-
воднения Волго-Ахбинской 
поймы, которая, как извест-
но, сегодня погибает из-за 
маловодности и куда вода 
в период весеннего павод-
ка практически не заходит? 
Это, по сути, будет обвод-
ной канал с необходимым 
для уникального комплекса 
течением, отмечают уче-

ные, работающие над про-
ектом.

В комплекс ГТС, соглас-
но предварительному пла-
ну размещения объектов, 
вой дут водоприемник, под-
водящий канал длиной в 
32 км с возможной пропуск-
ной способностью от 200 
до 1000 куб. м/с, здание 
ГЭС, технические и напор-
ные сооружения на входе в 
ерики, входящие в зону ис-
кусственного бассейна, и 
системы лиманов. Послед-

ние позволят накапливать 
воду и перераспределять 
ее в течение года. 

Мини-ГЭС планируется по-
строить в створе старого рус-
ла Ахтубы. Забор воды будет 
осуществляться из Волго-
градского водохранилища. 
Вода из Ахтубы станет посту-
пать в Краснослободский и 
Каширинский водные тракты 
самотеком и с помощью на-
сосных станций. Построят и 
дополнительный шлюз для 
подъема воды. 

на границе  
с нашей областью

Ключевым сооружением 
станет лиман (искусственный 
водоем). Он будет образован 
двумя плотинами – в конце 
Волго-Ахтубинского канала 
и на границе с Астраханской 
областью. Первая плотина 
будет подпорным сооруже-
нием, которое образует водо-
хранилище и предотвращает 
отток воды в Волгу. Вторая 
будет регулировать объем 

воды в водохранилище и 
пропускать воду в Астрахан-
скую область. 

Использование лимана в 
меженный период позволит 
поднять Ахтубу на 3 метра, 
в паводковый – на 4 м. Это в 
свою очередь даст возмож-
ность воде самостоятельно 
попадать в пойму, считают 
авторы проекта. 

“пойма  
задышит”

Как пояснили в Росвод-
ресурсах, специалисты 
ведомства оценят проект 
обводнения поймы. Там, в 
частности, отметили, что 
на экологический баланс 
на этой территории повли-
ял каскад ГЭС. 

Защитники этого проек-
та уверены в несомненном 
экологической эффекте. 
“Пойма задышит”, – считают 
они. Среди других плюсов 
– сохранение биоресурсов, 
увеличение кормовой базы 
для сельхозживотных, повы-
шение урожайности, разви-
тие этой территории. 

(Окончание на стр. 3.)

Плотина для ахтубы
чем её строительство грозит астраханцам 

Прокуратура обла-
сти добилась от ООО 
“Расчетный центр 
Астрахани” возврата 
жителям Астрахани, 
проживающим в домах 
с общедомовыми при-
борами учета тепло-
вой энергии, незаконно 
начисленных платежей 
за горячую воду.

норматив не был 
утверждён

Эта история берет свое на-
чало в 2017 году, когда в об-
ластную службу жилищного 
надзора стали обращаться 
абоненты ООО “Астрахан-
ские тепловые сети” (АТС) 
– жильцы многоквартирных 
домов Астрахани, в которых 
были установлены общедо-
мовые приборы учета (ОПУ) 
тепловой энергии. Они жало-
вались на то, что им выстав-
ляли непомерно большие 
счета за горячую воду. Если 
в домах без общедомовых 
счетчиков кубометр горячей 
воды стоил 118 рублей, то в 
домах с ОПУ его стоимость 
возрастала в 2-3 раза.

Проведя проверку, в жил-
инспекции выяснили, что 
“Тепловые сети” рассчи-
тывали стоимость горячей 
воды для домов с ОПУ по 
нормативу расхода тепло-
вой энергии на подогрев 

воды, который не был ут-
вержден областным ми-
нистерством ЖКХ, то есть 
определили его величину 
самостоятельно, на что не 
имели права.

С одной стороны, тепло-
снабжающую организацию 
понять можно: норматива 
нет, а воду в дома давать 
надо, и население должно 
оплачивать эту услугу. С 
другой стороны, “самоволь-
но” произведенные АТС рас-
четы привели к резкому по-
вышению платы за горячую 
воду, и в декабре 2017 года 
служба жилнадзора выдала 
“Теплосетям” предписание 
о перерасчете платы всем 
проживающим в домах с 
общедомовыми приборами 
учета. Суды поддержали 
требования инспекции.

деньги вернёт 
посредник

Но вся штука в том, что 
“Тепловые сети” взимают 
плату с населения не на-
прямую, а через платежно-
го агента – ООО “Расчетный 
центр Астрахани”. Поэтому 
областная прокуратура по-
считала, что именно “РЦ 
Астрахани” и должен вер-
нуть горожанам незаконно 
полученные деньги, а это 
в общей сложности 104 
миллиона рублей, и внесла 

директору центра соответ-
ствующее представление. 
Последний с требованием 
надзорного органа не со-
гласился и обратился в ар-
битражный суд, но судебная 
инстанция встала на сторо-
ну прокуратуры.

В связи с неисполнени-
ем требований прокурора 
должностное лицо расчет-
ного центра оштрафовали. 
В итоге “РЦ Астрахани” про-
извел перерасчет платы по-
требителям на общую сумму 
более 104 млн рублей.

Зачтут в счёт  
текущей оплаты

Теперь о практической 
стороне вопроса: как астра-
ханцам вернуть переплачен-
ное? Конечно, о возврате 
“живыми” деньгами речи не 
идет. “РЦ Астрахани” должен 
зачесть переплату в счет бу-
дущих платежей за горячую 
воду. В квитанциях центра за 
декабрь прошлого года уже 
были проставлены суммы со 
знаком “минус”, на которые 
и следует ориентироваться. 
Еще раз подчеркнем, что 
речь идет только о домах, в 
которых в 2017 году уже сто-
яли ОПУ. Но все же лучше 
уточнить информацию непо-
средственно у сотрудников 
расчетного центра.

Евгений ВОЛИН. 

Экология

Проект обводнения Волго-Ахтубинской поймы на территории Волгоградской области

Инфографика недели

Всё о ЖКХ

Горожанам вернут  
104 миллиона

переплаты за горячую воду

В лиМане батареЯ  
ударила токоМ Студента
Студента астраханского политехнического колледжа, филиал которого находится в 
Лимане, ударила током батарея отопления в учебном заведении. Он получил ожог обеих 
кистей рук II степени. Молодой человек был госпитализирован. Районная прокуратура 
провела проверку. Надзорное ведомство уже внесло представление главврачу Лиман-
ской больницы за то, что в полицию не было сообщено об электротравме, которую полу-
чил студент. Также по факту ненадлежащего исполнения должностными лицами образо-
вательного учреждения своих обязанностей прокуратура направила материалы проверки 
для решения вопроса об уголовном преследовании, сообщили в облпрокуратуре.

Всероссийский центр 
изучения обществен-
ного спросил россиян, 
знакомы ли они со 
своими соседями по 
подъезду и лестничной 
площадке.

46% утверждают, что зна-
комы почти со всеми со-
седями по подъезду. Треть 
знакомы лишь с некоторыми 

или не знают никого. Три чет-
верти знают своих соседей 
по лестничной площадке. 

За последний год с боль-
шинством соседей здоро-
вались 86% жителей мно-
гоквартирных домов. На 
бытовые темы общались 
35%. Общие проблемы по 
дому решали 29%. Вместе 
проводили время с соседя-
ми 34%.

62% помогали своим сосе-
дям за последние год-два. 
Чаще к ним обращались за 
помощью в ремонте (12%), 
за советом (8%), материаль-
ной помощью (8%). Также 
для соседей жильцы ходили 
в магазин (7%), присматри-
вали за животными или деть-
ми (6%), помогали в бытовых 
вопросах (6%) или доносили 
сумки и тяжести (6%).

Мы и наши соседи

В городских школах  
продлили карантин
Санитарно-противоэпидемическая комиссия при правительстве области 
приняла решение продлить карантин в Астрахани до 2 февраля включи-
тельно. Это связано с тем, что эпидемия гриппа и ОРВИ не идет на спад, 
а, наоборот, усиливается. Учебный процесс в школах, ссузах и учреждени-
ях дополнительного образования Астрахани приостановлен с 21 января. 
Карантин не коснулся лишь школ-интернатов с круглосуточным пребыва-
нием детей и дошкольных групп. Некоторые сельские школы также ушли 
на карантин. Это 18 школ и их филиалов. Кроме того, в Камызякском 
районе в двух селах закрыты дошкольные группы, сообщает минобр.

астраханская Вобла  
поедет В сШа
Группа компаний “Бакреу” (Астраханская область) в 2019 году экспортировала 
в США 30 тонн ценной промысловой рыбы, регионального бренда – воблы. 
Спрос на деликатес стабильно растет, и в 2020 году астраханские производи-
тели планирует расширять поставки не только в Америку. В руководстве груп-
пы компаний подчеркивают, что значительную роль в расширении географии 
поставок сыграла поддержка министерства экономического развития Астра-
ханской области. Астраханцы в прошлом году экспортировали в США около 30 
тонн воблы, в этом году планируют увеличить поставки на 15 тонн.

Существенных морозов не ожидается

Здороваемся, дружим, помогаем

10-15 млрд 
рублей –  
приблизитель-
ная стоимость  
проекта обвод-
нения поймы.

нет покоя на погосте
если пенсионер  
ушёл с работы
какую пенсию он будет получать?

Ася бросилась обниматься с с любимыми хозяевами. Лола три дня провела 
привязанной к столбу.

Просто повезло
Асе очень повезло, что она 

забежала в дом к Ксении, 
которая с детства любит жи-
вотных. Сейчас у нее живут 
три собаки. Одна породы ха-
ски, ее Ксюша купила с ро-
дословной, как полагается 
породистой собаке. Как-то к 
дому прибилась дворняжка, 
да так и осталась. Семья не 
решилась выгнать бродягу 
на улицу. А третьей собакой 
стал стаффордширский те-
рьер Лола. Ксения взяла ее 
из приюта “Верный друг”. 

У Лолы печальная исто-
рия со счастливым концом. 
Прошлым летом жители 
микрорайона Бабаевского 
наблюдали, как три дня 

маялась стафтерьер, при-
вязанная к столбу. Люди не 

решались подойти и отвя-
зать собаку из-за ее бой-
цовской породы, боялись 
агрессии. Спустя три дня 
жизни на привязи все же 
нашлась женщина, кото-
рая отвязала обессилев-
шее животное и отвезла 
ее в приют. Оттуда ее и 
забрала Ксения. “У Лолы 
хороший характер, она во-
все не агрессивная. Живет 
мирно и с другими моими 
собаками, и с кошками, ко-
торых у меня две. Знаете, 
собак иногда боятся, но я 
думаю, гораздо страшнее 
люди, которые поступают 
так, как поступили с Ло-
лой”, – говорит Ксения.
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Старое городское 
кладбище на ул. Софьи 
Перовской весь ХХ век 
становилось “участ-
ником” криминальных 
историй. Порой оно 
было сценой, на кото-
рой разыгрывалась 
драма с людьми в каче-
стве “актеров”. Но по-
рой само оказывалось 
пострадавшим от рук 
преступников.

Захоронить 
с особой 

строгостью

Как и в наши дни, похоро-
нить умершего на кладби-
ще можно было лишь после 
выполнения ряда формаль-
ностей. Все умершие со-
провождались справками, 
в которых должно было 
быть указано, что “на пре-
дание земле тела препят-
ствий нет”. Обстоятельства 
смерти бывали разными и 
по-разному влияли на сам 
процесс похорон. Так, рас-
стрелянных по приговору 
революционного трибунала 
в суровые годы Гражданской 
войны сначала привозили в 
“анатомический покой” клад-
бища, который находился в 
одном из строений на терри-
тории. Там был секционный 
зал, где производилось вра-
чами госпиталей вскрытие 
трупов – это делали в случае 
внезапной смерти, особенно 
если было подозрение на ее 
насильственный характер. 
Тела покойных могли оста-
ваться в специальном поме-
щении с ледником какое-то 
время.

Бывали и трагические 
случаи. Так, 18 августа 
1919 г. в военном госпита-
ле Каспийской флотилии 
умерли от ран жена моряка 
Галина Яновская и ее муж 
Иосиф Яновский. Он сам 
из ревности ранил жену из 
револьвера и попытался за-
стрелиться. Однако смерть 
обоих наступила не сразу 
– оба умерли уже позже, от 
ран… Были и другие случаи 
самоубийства – даже среди 
высшего командного состава 
флотилии.

Однако хоронить на клад-
бище приходилось порой 
не только умерших людей. 
Так, в письме смотрителю 
кладбищ ректор Астрахан-
ского народного универси-
тета имени Луначарского 
в сентябре 1919 г. просил 
“принять ящик с обрезками 
трупов, отработанных в Ана-
томическом институте уни-
верситета, и указать место 
их погребения”.

Работа могильщиков была 
тяжелой и опасной. Рабо-
тали только вручную, с по-
мощью лишь простейших 
инструментов, в любое 
время года и в любую по-
году; лошадей, которые ис-
пользовались как тягловая 
сила, было мало. Порой 
возникали инциденты – как 
с родственниками умерших, 
так и с теми, кто промышлял 
похищением и незаконным 
переносом памятников – для 
таких экстренных случаев 
в кладбищенской конторе 
имелся револьвер. 

Трамвай смерти
Обстановка в городе в 

1918-1919 гг. была тяжелой: 
множество людей умирает 
от тифа, пневмонии, гриппа 
и голода в госпиталях, на 
станциях, в богадельнях и 
детских приютах; красноар-
мейцы и моряки Каспийской 
военной флотилии, мед-
персонал гибнут от боевых 
ран и тифа, а рабочих рук 
на кладбище не хватает. К 
рытью могил на кладбище 
привлекают безработных, 
военнопленных и дезерти-

ров. Но это помогает мало. 
В рапорте смотрителя клад-
бища Токарева летом 1919 г. 
сообщалось, что могилы не 
успевают рыть в нужном ко-
личестве, иногда трупы, при-
везенные для захоронения, 
“стоят всю ночь на кладби-
ще, так как некуда зарыть”. 

В городе росла смертность 
от холеры и оспы. Необходи-
мо было не допустить пани-
ки и масштабной эпидемии. 
Комиссия по борьбе с оспой 
и очистке города Губиспол-

кома направляла в госпита-
ли секретные распоряжения 
“чека” (ВЧК). Именно в согла-
сии с ними каждую ночь на 
врачебно-наблюдательный 
пункт высылался… город-
ской трамвай за покойника-
ми. Именно на этом трамвае 
по ночам трупы умерших и 
доставлялись на кладбище. 
А днем тот же самый трам-
вай… перевозил раненых.

Всех “подозрительных по 
холере” хоронили отдельно, 
засыпав известью. Санитар-
но-эпидемический отдел вы-
давал в подотдел кладбищ 
дезинфицирующие сред-
ства “для обеззараживания 
доставляемых на кладбище 
подозрительных по холере 
трупов”. По заявлению граж-
данина труп из общей моги-
лы можно было перенести в 
отдельную. В связи с этими 
требованиями показательна 
трагическая история похо-
рон оперной певицы Ксении 
Васильевны Иорданской, 
первой жены Максимили-
ана Максакова, умершей в 
Астрахани в июне 1921 г.

Ксения Васильевна Иордан-
ская была знаменитой в цар-
ской России артисткой оперы, 
обладала сильным сопрано, 
исполняла ведущие партии в 
операх “Ромео и Джульетта”,  
“Отелло”, “Фауст” и других. Ее 
муж был известен как певец, 
режиссер-постановщик и ор-
ганизатор, в Астрахани его 
оперный театр пользовался 

огромной популярностью. 
В труппе была не только 
его знаменитая супруга, но 
и много молодых талантов.  
1 октября 1920 г. театр открыл 
сезон оперой Верди “Аида”. 
Работа закипела. Но меньше 
чем через год от холеры умер-
ла Ксения Иорданская. 

Как и положено, тело по-
койницы, умершей от этого 
заболевания, сначала за-
хоронили в неудобном ме-
сте, в низине, безо всяких 
почестей. Максаков, кото-

рого смерть жены страшно 
потрясла, обратился с заяв-
лением в чрезвычайную ко-
миссию по борьбе с холерой: 
“Прошу Вашего разрешения 
вскрыть могилу моей жены 
для перенесения гроба в 
вновь построенном склепе. 
М. Максаков. 8 июля 1921 г.”.

Прямо поверх этого заяв-
ления написали ответную 
резолюцию: “Смотрителю 
кладбищ тов. Токареву.  
П/отдел предлагает вам не 
препятствовать отрытию  
н/могилы, гроба похор. гр. 
Иорданской и похоронить 
по указанию гр. Максакова 
с тем условием, чтобы вы-
рытая могила не нарушила 
общий распорядок на клад-
бище”. Заведующий сани-
тарно-эпидемическим от-
делом определил порядок 
переноса могилы: “…препят-
ствий не встречается при ис-
полнении следующих усло-
вий: 1) Вырытый из могилы 
гроб должен быть вложен в 
железный гроб и герметиче-
ски запаян на месте могилы 
2) при вырытии гроба и пере-
несении его в склеп должен 
присутствовать санитарный 
фельдшер или дезинфектор 
для соблюдения санитарных 
правил и принятия предосто-
рожности от заражения”.

Наконец, похоронный под-
отдел велел смотрителю 
кладбищ Токареву “отпустить 
тов. Максакову 2 куб. аршина 
вятского камня для памятника 

тов. Иорданской. 12 августа 
1921 г.”. Именно этот памят-
ник мы и видим сегодня на 
могиле Ксении Иорданской, 
расположенной за братской 
могилой советских воинов 
в самом центре кладбища. 
Могила запущена, не сохра-
нился медальон с портретом 
артистки, исчезло декоратив-
ное ограждение, которое, по 
словам очевидцев, имело вид 
четырех бронзовых львов, 
державших в пастях цепь…

Кому веночек?
Горожане, к сожалению, 

не испытывали особого по-
чтения к умершим и даже 
охотно наживались на них. 

Похоронные атрибуты в 
годы Гражданской войны 
были в дефиците. Так, когда 
умер сотрудник участковой 
транспортной Чрезвычай-
ной комиссии, то его колле-
ги просили у зав. кладбищем 
“отпустить один железный 
венок для временного поль-
зования на прокат в честь 
умершего сотрудника…”. 
На прокат четыре венка для 
проведения похоронной це-
ремонии потребовал даже 
Астраханский губернский 
объединенный ревтрибунал 
– “ввиду срочного прибытия 
из Черного Рынка четырех 

тел сотрудников трибунала, 
зверски расстрелянных бан-
дитами”. 

Иногда железные кладби-
щенские венки требовали на 
прокат и для совсем курьез-
ных целей: в похоронное 
Бюро поступил запрос от 
Культурно-просветительской 
комиссии при 1-м Советском 
приюте Труда для увечных 
воинов (февраль 1920 г.): “В 
день недели фронта, то есть 
4 февраля с/г, устраивается 
спектакль, где ставится пье-
са “Я – умер”. Ввиду того что 
необходимо при указанной 
пьесе иметь венок, какового 
в настоящее время комиссия 
не представляет возможным 
приобрести, а посему и об-
ращается к вам дать венок 
на 4 февраля под залог, 
каковой и будет возвращен 
5 февраля”. Венок был воз-
вращен в срок и, вероятно, 
спектакль состоялся.

Памятники, особенно те, 
что были хорошего каче-
ства, то и дело воровали и 
перепродавали. В донесе-
нии смотрителя кладбищ 
Токарева от 4 сентября 
1921 г. указано, что при об-
ходе “инославных” кладбищ 
он заметил “на старообряд-
ческих кладбищах исчезно-
вение с могил памятников 
без тумб. Памятники эти 
оказались в мастерской на 
еврейском кладбище. Не-
сколько памятников уже в 
переделанном виде выстав-
лены на могилах еврейского 
кладбища”. Это донесение 
– всего один пример, но на 
самом деле практика эта 
была очень распространена 
и в дореволюционное время, 
например, во второй полови-
не XIX века.

В смутные послереволюци-
онные годы горожане и во-
все не стеснялись разорять 
могилы ради даже самой 
незначительной прибыли. 
Известно дело гражданина 
Титова, который вырезал на 
кладбище 25 стекол из скле-
пов на сумму 203 рубля и… 
вынес для продажи на ры-
нок “Большие Исады”. Где 
его и “взяли”. Приговор был 
неожиданно строгим: 10 лет 
с отбыванием наказания в 
Сибирском исправительном 
трудовом лагере.

Кладбищенские 
развлечения

Однако, помимо сугубо 
“коммерческого” интереса, 
некоторые неадекватные 
астраханцы испытывали к 
Старому кладбищу и инте-
рес другого рода. Можно с 
грустью констатировать, что 
кладбищенский вандализм 
во все времена был попу-
лярным “развлечением”.

Еще в благополучном 1904 
году наша городская Дума 
озаботилась проблемой 
состояния городского клад-
бища. В выступлениях ее 
депутатов указывалось, что 
могилы и памятники запуще-
ны, заброшены, территория 

замусорена, ограды, кресты 
и часовни покосились или 
сгнили. Корреспонденты 
местных газет писали, что 
надгробия с бугра сполза-
ют в низину, многие могилы 
вовсе нельзя отыскать. К 
этим “естественным” про-
блемам добавлялись и “ру-
котворные”. Помимо того, 
что хулиганы разрушали и 
опрокидывали памятники по-
богаче, они также оставляли 
на них всякие надписи – ру-
гательства, издевательские 
подобия эпитафий, которые 
процарапывали гвоздем или 
еще каким-нибудь острым 
предметом. Об этом написал 
даже Юрий Селенский в по-
вести “Не расти у дороги”. 
Там дети на могиле некогда 
знаменитого купца Зосимы 
Заратустрова читают такой 
“стих”, оповещавший всех 
о том, что “Зосим пил с по-
хмелья керосин” и прочее в 
таком роде.

Вход на кладбище был 
свободным, и некоторые 
памятники особенно при-
влекали внимание. Такова 
знаменитая надгробная 
статуя Марии Михайловны 
Шмидт, умершей в возрасте 
35 лет супруги астраханско-
го предпринимателя Густа-
ва Адольфовича Шмидта, 
занимавшегося торговлей 
красной рыбой и черной 
икрой в 1910-е годы. Жен-
ская фигура из белого мра-
мора сразу стала местной 
знаменитостью, но вокруг 
нее возникло много жутких 
историй, которые и провоци-
ровали вандалов. Например, 
сразу пошли слухи о том, что 
статуя светится в темноте и 
заманивает ночных путни-
ков, направлявшихся мимо 
кладбища в село Началово. 
Появились “страшилки” о 
том, что статуя – это Белая 
Вдова, кладбищенский злой 
призрак. Статуя оживает по 
ночам, глаза ее светятся 
зеленым, а белое мрамор-
ное одеяние шевелит ветер. 
Вся эта мистика оказалась 
очень живучей. Уже в начале  
1990-х годов вандалы (по од-
ной из версий – сами работ-
ники кладбища) залили бе-
лую статую черной смолой, 
чтобы… она их не пугала! В 
довершение всех бед неиз-
вестные злоумышленники 
попытались статую Шмидт 
похитить. Ее обвязали верев-
ками, погрузили в кузов ма-
шины, но… вывезти с клад-
бища, к счастью, не смогли, 
их поймали у самых ворот.

Сегодня скульптура и сама 
могила продолжают пользо-
ваться популярностью, хотя 
и более мирного рода. Се-
годня многие астраханки 
верят, что если принести 
Марии Шмидт цветы, мягкую 
игрушку или украшение, то 
она поможет в любовных 
делах. А если подарить ей 
бутылочку для детского пи-
тания, то она поможет от 
бесплодия или исцелит за-
болевшего ребенка.

Фото Е. Зимней.

Известно дело гражданина Титова, 
который вырезал на кладбище 25 
стекол из склепов на сумму 203 ру-
бля и… вынес для продажи на рынок 
“Большие Исады”.

Ведущая рубрики  
Радмила ТаРкова, 

 кандидат  
исторических наук.

Исторический детектив

нет покоя на погосте
Старое кладбище в детективных историях

Знаменитая надгробная статуя Марии Михайловны Шмидт, 
умершей в возрасте 35 лет.

Из таких часовен воровали стекла.

Благоприятные 
условия

“Теплая зима не оказывает 
пагубного влияния на расти-
тельный и животный мир на-
шего региона. Для животных 
тоже складываются благо-
приятные условия.

На растения теплые зимы 
в основном оказывают поло-
жительное влияние. Почва 
не промерзает на большие 
глубины, а значит, корневая 
система растений лучше со-
храняется. При низких тем-
пературах часть веток или 
травы может просто вымерз-
нуть. Конечно, растения бу-
дут подвержены болезням, 
ведь их возбудители – та-
кие же живые организмы, в 
разные периоды их бывает 
больше или меньше. Каж-
дый вид, каждое растение 
имеет различные способы 
борьбы с заболеваниями.

В теплые зимы для живот-
ных также складываются 
благоприятные условия. 
Низкие температуры – это 

проблемы с кормовой базой, 
а пища – главное условие 
для их существования в зим-
ний период. Теплые зимы 
снизят гибель животных, 
пищи будет больше: травы 
или мелких видов, которыми 
питаются, например, волки 
или лисы.

Однако отсутствие снега 
плохо влияет на сельское 
хозяйство. Растениям, кото-
рые сеют под зиму, снежный 
покров необходим, он со-
храняет их от вымерзания и 
дает влагу.

Экологические  
последствия

Об экологических послед-
ствиях можно говорить, ког-
да серьезно меняется кли-
мат. Например, недавние 
пожары в Австралии – это 
в первую очередь нехватка 
осадков и некоторые кли-
матические изменения. Для 
Австралии в принципе ха-
рактерно низкое количество 
осадков, хотя со всех сторон 

океан. Растения приспосо-
блены к такому климату, 
чаще всего там встречают-
ся виды с длинной корневой 
системой, которые достают 
воду из глубины. А животные 
в период засухи пытаются 
найти влагу в норах. Повы-
шение температуры может 
привести к изменению розы 
ветров, движения и форми-
рования облаков, которые 
несут осадки. Это сложный, 
глубокий вопрос.  

Тёплая зима –  
прохладное лето

Возвращаясь к нашим ши-
ротам, можно отметить: если 
зимой не будет низких тем-
ператур, это значит, что лето 
у нас будет не такое жаркое, 
как обычно. Средняя годо-
вая температура все равно 
будет близкой к той, какая 
держится в течение 200-300 
лет. Это обычные колеба-
ния.

Теплые зимы – это пери-
одически повторяющиеся 
явления, циклы, а не какие-
то аномальные вещи. Чере-
дование холодных и теплых 
времен – естественные 
процессы. При этом темпе-
ратура первых двух месяцев 
зимы еще не говорит о том, 
каким будет февраль, свои-
ми холодами он может все 
компенсировать”.

По информации  
пресс-центра аГТУ.

(Начало на стр. 1.)

“Оставьте Волгу  
и Ахтубу в покое!”

Но есть и другие точки 
зрения. Так, волгоградский 
ученый, профессор виктор 

Брылев, ко-
торый по соб-
ственному при-
знанию более 
50 лет изучает 

гидрологию Волги, убежден, 
что Волгу и Ахтубу нужно на-
конец оставить в покое, по-
скольку любое технократиче-
ское вмешательство в и так 
уже нарушенную экосистему 
реки грозит непредсказуе-
мыми негативными послед-
ствиями. Он уверен, что если 
добавить воду в один водо-
ток, то непременно убудет в 
другом, и естественный цикл 
реки нарушать нельзя. 

По мнению профессора, 
обводнить пойменные терри-
тории способна и Волжская 
ГЭС, для этого не придется 
выбрасывать миллиарды ру-
блей. Нужно только соблю-
дать нужный попуск воды – в 
апреле-мае не менее 27 тыс. 
куб./c в течение 9-10 дней, 
держать рыбохозяйственную 
полку до 18 дней с расходом 
воды в 18 тыс. куб. м/с, а 
общую продолжительность 
половодья на реке продлить 
до 65 дней. 

“Особенности рек 
не учли”

Другие критики тоже на-
зывают проект сложным и 

спорным. Это определение 
разделяет и председатель 
астраханского отделения 
Всероссийского общества 
охраны природы, доктор 
биологических наук аркадий 
Сокольский.

– Насколько я 
знаю, было не-
сколько реше-
ний обводнения 
поймы, причем 

они были технически и фи-
нансово более выгодны. По-
чему выбрали самый дорогой 
проект – непонятно. В нем, 
на мой взгляд, не учтены ги-
дрологические особенности 
Ахтубы и Волги. Ахтуба нахо-
дится выше Волги, придется 
дополнительно строить дам-
бы и т.д. У нас был уже такой 
объект – вододелитель в На-
римановском районе, но он 
из-за малой эффективности 
практически не работал, – го-
ворит ученый. 

“Перспективы  
туманны”

– Считаю, что тратить деньги 
на проект с туманно выражен-
ной перспективой нецелесо-
образно. Есть сомнения и дру-
гого рода. Знаю, что одними 
из инициаторов строительства 
ГТС были энергетики. Поэто-
му думаю, что их роль на реке 
только усилится, а говорить 
об экологической эффектив-
ности вряд ли придется. Не-
обходимо провести совмест-
ные общественные слушания 
астраханцев и волгоградцев. 
Это уместно было бы сделать 
на базе Общественных палат 

с привлечением к обсуждению 
депутатов двух регионов, – го-
ворит Аркадий Сокольский.

“Есть путь 
 попроще”

Астраханский экоактивист, 
защитник западно-подстеп-
ных ильменей владимир ан-
дросов категорически против 
строительства каких-либо до-
полнительных ГЭС или ГТС.

– Проблему 
Ахтубы можно 
решить более 
простым пу -
тем – допустим, 

проложить дополнительный 
водовод в исток Ахтубы, а по 
течению – возвести подпор-
ные переливные плотины. 
Тем самым будет обеспечена 
постоянная проточность реки, 
сохранена природа поймы.

“На нас  
не скажется”

Директор Астраханского 
биосферного заповедни-
ка Николай Цымлянский 
не видит больших проблем 
для нашей области в связи 
с перспективой строитель-
ства ГТС. 

– На нас это 
никак не скажет-
ся. Думаю, что 
обводнение в 
пределах Астра-
ханской области 
улучшится. Однако все будет 
зависеть от объемов воды, 
которые будут к нам сбрасы-
ваться. 

Татьяна ЗЕЛЕНаЯ.

Снега мало, половодье и нерест под угрозой
Тем временем

На последнем заседании Межведом-
ственной оперативной группы по регули-
рованию сбросов воды с волжских ГЭС был 
озвучен прогноз и состояние запасов воды. 
Так, запасы воды в снежном покрове в бас-
сейне реки Волги на 10 января составляют 
всего 47,6 куб. км (55% от нормы). Данный 
показатель входит в тройку самых низких 
за последние 20 лет. Глубина промерзания 
почвы составляет до 21 см, что ниже нормы 
в два раза.

Прогнозируемая средняя температура 
воздуха в бассейне Волжско-Камского ка-
скада в январе ожидается на 4-8°С выше 
климатической нормы.

По итогам заседания решено рекомен-
довать Росводресурсам установить для 
Волгоградского гидроузла на период до 10 
февраля 2020 года режим средних за пери-
од сбросных расходов не более 7000 ± 100 
куб. м/с, как и в декабре 2019 года – первой 
половине января текущего года. Свобод-
ная емкость водохранилищ незначительна. 
Учитывая текущую обстановку и имеющиеся 
прогнозы, объем половодья в этом году будет 
зависеть от объемов и динамики снегонако-
пления во второй половине января, феврале 
и марте, а также колебаний температуры в 
первые весенние месяцы.

олег СаРаНа.

Климат

Хорошо для природы,  
плохо для урожая
Чем региону грозит тёплая зима

Два теплых и бесснежных месяца зимы позади. 
Для нашего южного региона это уже привычное 
явление, но для северных и центральных районов 
России такая погода аномальна. Заслуженный де-

ятель науки РФ, заведующий кафедрой 
“Гидробиология и общая экология” 
АГТУ, доктор сельскохозяйственных 
наук, профессор Вячеслав Федорович 
Зайцев рассказал о том, как теплая 

зима влияет на окружающую природу.

Плотина для Ахтубы
Экология

Бассейн под открытым небом  
закрыли на ремонт
Реконструкция бассейна на ул. Адмиралтейской, 
который работает в круглогодичном режиме, предпо-
ложительно продлится до конца июня. За это время 
отремонтируют всю инфраструктуру спортивного 
комплекса “Плавательный”: чашу бассейна, трубы, 
системы фильтрации воды, раздевалки, душевые, 
площадки для футбола, тренажерный зал. Рекон-
струкция ведется за счет владельца спорткомплекса 
– ЦСКА. До ремонта, по данным сайта спортивного 
комплекса, там занимались до 200 человек.

Маршрутки №№ 63 и 64  
временно ходить не будут
28 января маршрутки №№ 63 и 64 не вышли на линию из-за оконча-
ния срока действия временных карт у перевозчиков. Ранее реги-
ональное УФАС предписало до 10 февраля пересмотреть итоги 
отрытых конкурсов по этим маршрутам, которые были проведены в 
ноябре прошлого года. Тогда с его результатами были несогласны 
некоторые перевозчики, завившиеся на торги. Как пояснили в горад-
министрации, конкурсные процедуры с целью определения перевоз-
чиков в скором времени будут определены. До определения перевоз-
чиков жители Военного городка могут воспользоваться маршрутами 
№№ 4с, 36с, 55с, 84с, 91с, сообщили в муниципалитете.

ВОдиТЕль “КАМАЗА” СЕрьёЗНО  
ПОСТрАдАл иЗ-ЗА КОрОВы
В Наримановском районе из-за безнадзорной коровы пере-
вернулся КАМАЗ. ДТП произошло утром 27 января на авто-
дороге Астрахань – Кочубей – Кизляр – Махачкала. 30-лет-
ний мужчина за рулем автомобиля КАМАЗ-5511, двигаясь 
в сторону села Икряное, наехал на разгуливающую корову. 
После столкновения с животным грузовик перевернулся. В 
ДТП водитель получил закрытую черепно-мозговую травму 
и перелом позвоночника и был госпитализирован, сооб-
щили в полиции. Сотрудники ГИБДД выясняют все обстоя-
тельства случившегося. Фото УМВД РФ по АО.


